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Alza de envíos silvoagropecuarios
Entre enero y mayo de este 
año, las exportaciones 
silvoagropecuarias de la región 
crecieron un 18,7% respecto 
del mismo periodo de 2024, 
totalizando US$ 571,7 millones. 
La cifra no solo es positiva en 
términos absolutos, también 
contrasta con el retroceso de 3% a 
nivel nacional. Pero las cifras por 
sí solas no bastan para hablar de 
progreso y beinestar. La pregunta 
de fondo sigue siendo: ¿Está este 
crecimiento exportador mejorando 
la vida de los habitantes de Ñuble?

Por años se ha repetido que las exportaciones son 
la puerta de entrada al desarrollo económico de Ñu-
ble. Y si uno observa los últimos datos de la Oficina 
de Estudios y Políticas Agrarias, se confirma, pues 
entre enero y mayo de este año las exportaciones 
silvoagropecuarias de la región crecieron un 18,7% 
respecto del mismo periodo de 2024, totalizando US$ 
571,7 millones. La cifra no solo es positiva en términos 
absolutos, también contrasta con el retroceso de 3% 
a nivel nacional. 

Pero las cifras, por sí solas, no bastan para hablar 
de progreso y bienestar. Y es justamente ahí donde 
conviene detenerse. Porque si bien los números macro 
muestran dinamismo -con alzas de más de 100% en 
maderas elaboradas y aserradas, o un 38% en frutas 
procesadas- la pregunta de fondo sigue sin respuesta: 
¿Está este crecimiento exportador mejorando la vida 
de los habitantes de Ñuble? ¿Los sectores económicos 
detrás de este impulso exportador están contribuyendo 
el empleo local y el desarrollo territorial? 

Es innegable el peso de las exportaciones forestales 
(US$ 343,9 millones en lo que va del año, un 28% más 
que en 2024) en nuestra economía, pero también lo es 
que actividades como la fruticultura, la agroindustria 
o el desarrollo de alimentos con mayor valor agregado, 
aunque más pequeñas, han demostrado mayor capa-
cidad de generar empleo, fomentar encadenamientos 
productivos y dinamizar las economías locales. 

Hoy todavía son actores secundarios en la matriz 
exportadora regional, y esto tiene causas estructurales: 
falta dde infraestructura vial adecuada, baja conecti-

vidad digital en zonas rurales, escasez de inversiones 
en investigación aplicada y, sobre todo, barreras de 
acceso al financiamiento que afectan especialmente 
a las Pymes. 

A ello se suma una lenta capacidad de adaptación a los 
exigentes estándares internacionales, que ha golpeado 
a rubros antes prometedores como los arándanos. 
En una década, este fruto pasó de ser la estrella de la 
exportación regional a quedar rezagado, en parte por 
falta de innovación en genética y desconocimiento del 
cambiante mercado global.

Mientras tanto, los esfuerzos públicos por fortalecer 
el sector a través de capacitaciones, asesorías técnicas 
o promoción comercial, no están siendo suficientes 
para cerrar la brecha entre las grandes exportadoras 
y las pequeñas y medianas empresas. Las Pymes 
del agro siguen enfrentando las mismas trabas de 
siempre: dificultades para financiarse, limitaciones 
en la generación de volumen, falta de asociatividad 
y problemas para acceder a mercados externos, sin 
intermediarios.

Y sin resolver estos nudos críticos, Ñuble no podrá 
aprovechar plenamente su potencial. Clima, suelos, 
ubicación estratégica y tradición agrícola, no serán 
suficientes para empujar el desarrollo regional si 
nuestros emprendedores agrícolas no pueden escalar, 
distribuir y llegar a nuevos consumidores.

Exportar más es una buena noticia, pero hacerlo 
con mayor valor, más empleos y más encadenamien-
tos productivos, es el verdadero desafío que tenemos 
por delante.

Ética profesional: licencias médicas en la mira
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E
l sistema público de salud 
chileno, pilar fundamen-
tal de nuestra sociedad 
y garantía de acceso a la 
atención para millones 

de compatriotas, enfrenta hoy una 
encrucijada crítica. Detrás de las 
extensas listas de espera, la escasez 
de especialistas y la saturación de los 
servicios de urgencia, se esconde una 
problemática que, aunque soterrada, 
socava silenciosamente su eficacia y 
sostenibilidad: el abuso de las licencias 
médicas.

No se trata de demonizar una 
herramienta esencial que protege 
al trabajador ante la enfermedad o 
el accidente. La licencia médica es 
un derecho irrenunciable que per-
mite la recuperación y salvaguarda 
la salud individual y colectiva. Sin 
embargo, lo que observamos hoy, 
con preocupación creciente, es una 
distorsión de su propósito original. 
Las cifras no mienten: el aumento 
sostenido en el número y duración 
de las licencias, muchas veces sin 
una justificación clínica sólida, se ha 
convertido en una sangría de recursos 
inaceptable para un sistema ya de por 
sí precarizado.

Este fenómeno tiene múltiples 
aristas. Por un lado, nos enfrentamos 
a un porcentaje de licencias que rayan 
en el fraude, donde el bienestar in-
dividual se antepone al bien común. 
La “licencia por estrés” o el “descanso 
prolongado” sin un diagnóstico que lo 
avale, son ejemplos de cómo se vul-
nera la buena fe del sistema. Por otro 
lado, existe una laxitud en la emisión 
y fiscalización de estas licencias, lo 
que propicia un terreno fértil para 
el abuso. La sobrecarga laboral en el 
sector salud, paradójicamente, puede 
llevar a una emisión más expedita de 
licencias por parte de profesionales 
que, agobiados, buscan desconges-
tionar su propia carga.

Las consecuencias son graves. Cada 
licencia médica injustificada repre-
senta un cupo menos en la consulta de 
un especialista y un recurso humano 
ausente que agrava la escasez de per-
sonal en la primera línea de atención. 
Los fondos que deberían destinarse a 
la mejora de infraestructura, la com-
pra de insumos vitales o el aumento 
de personal, se desvían para cubrir 
prestaciones que, en muchos casos, 
carecen de respaldo. Esto se traduce 
directamente en un detrimento de la 

calidad y oportunidad de la atención 
para quienes sí necesitan con urgencia 
del sistema.

Es imperativo abordar esta pro-
blemática con seriedad y valentía. La 
solución no es sencilla y requiere un 
enfoque multifactorial. Se necesita 
fortalecer los mecanismos de fisca-
lización y auditoría de las licencias 
médicas, aplicando sanciones claras 
y ejemplares para quienes incurran 
en fraude. Asimismo, es fundamental 
revisar y actualizar los protocolos de 
emisión de licencias, asegurando 
que se basen en criterios médicos 
rigurosos y objetivos. Finalmente, 
es crucial fomentar una cultura de 
corresponsabilidad, donde tanto 
trabajadores como profesionales de 
la salud comprendan el impacto de 
sus acciones en la sostenibilidad de 
un sistema que pertenece a todos.

El abuso de las licencias médicas 
no es un problema menor; es una he-
rida abierta en el corazón de nuestro 
sistema público de salud. Solo asu-
miendo esta realidad y actuando con 
determinación, podremos garantizar 
que la salud sea, verdaderamente, un 
derecho y no un privilegio para todos 
los chilenos.

@R_SaavedraM. Allende: “No 
pueden los flojos vivir a expensas 
del que cumple su trabajo, ni 
pueden ser premiados los que 
no cumplen sus obligaciones. 
No puede haber apellido político 
que defienda al incapaz en una 
empresa del Estado, el carnet del 
partido no da ni capacidad, ni 
honradez”

@mmlagoscc. Si @jeannette_jara 
gana las primaras se acaba la 
elección presidencial, pasaran 
a segunda vuelta Kast y Matthei 
y en segunda vuelta gana 
Matthei con los votos del 
progresismo. Fin de la historia. Sin 
el voto del centro Tohá no tiene 
posibilidades, porque el total del 
voto de izquierda no supera el 
25% del electorado.

Miguel Moraga. Arrau y Martínez 
trataron a San Fabián como 
peones de segunda cuando 
fueron intendente y gobernador. 
Si quieren que les embalsen (La 
Punilla) sus derechos de agua 
privados, que paguen. Ellos 
no regalan sus productos, los 
venden. Y más encima les dan 
trabajo a inmigrantes ilegales. 
¿Por qué San Fabián debe ir al 
sacrificio por ellos?
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